

NUESTROS COLABORADORES

Ricardo Zeledón Zeledón

Es doctor en Derecho y conferencista internacional en Derecho Agrario. Actualmente es profesor de Derecho en la Universidad de Costa Rica, presidente Emérito de la Unión Mundial de Agraristas Universitarios, presidente del Consejo Directivo del Instituto Argentino de Derecho Agrario y presidente del Comité Americano de Derecho Agrario.

Ángel Sánchez Hernández

Es licenciado y doctor en Derecho. Ha participado en más de 20 proyectos de investigación financiados, en su mayoría corresponden a la especialidad de Derecho Agrario. Es autor de más de cincuenta publicaciones entre monografías y artículos de Derecho Civil y Derecho Agrario. Ha participado como ponente en aproximadamente 50 congresos nacionales e internacionales.

Es vocal de la junta directiva de la Asociación Española de Derecho Agrario y miembro del consejo de redacción de la revista de Derecho Agrario y Alimentario, así como director adjunto de la misma. Forma parte del consejo de árbitros de la revista *Derecho y Reforma Agraria* del Instituto Iberoamericano de Derecho Agrario (IIDARA) de la Universidad de los Andes, Mérida, Venezuela, y académico correspondiente de la Real Academia de Doctores de España. Es profesor titular de Derecho Civil y Derecho Agrario en la Universidad de La Rioja, España.

Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes

Es licenciado en Derecho por la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo y maestro en Ciencias en Desarrollo Rural Regional por la Universidad Autónoma Chapin-go. Ha tomado diversos cursos y seminarios, entre los que destacan: Curso sobre la Unión Europea, España, Escuela Diplomática, Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación; Curso de Formación de formadores “Retos del mundo rural ante la globalización”, La Antigua, Guatemala; Simposio sobre Valoración Económica de Recursos Naturales. Santiago de Compostela, España, y Congreso Nacional del Medio Ambiente, Madrid, España. Fue profesor de Derecho Constitucional, Aula Empleo, en Alicante, España.

Ha ocupado diversos cargos en la administración pública; actualmente es candidato a maestro en Derecho Ambiental y de la Sostenibilidad por la Universidad de Alicante, España, y becario en la Subdirección General de Planificación y Control Alimentarios del Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino del Gobierno de España.

Polan Lacki

Ingeniero agrónomo brasileño, autor y coautor de 29 monografías y libros en los cuales establece la estrecha relación existente entre educación y desarrollo rural. Durante 17 años trabajó como agente de extensión rural en Brasil y posteriormente 23 años en la FAO-Naciones Unidas, asistiendo técnicamente a instituciones de 19 países latinoamericanos en materias de educación agrícola y extensión rural.

Actualmente coordina una Red Electrónica de discusión que está integrada por más de 153,000 instituciones y personas de todos los países de América Latina.

Alberto García Müller

Abogado; tiene dos maestrías en la Universidad de París y un doctorado en Derecho. Es autor de diez libros sobre temas de derecho cooperativo y de setenta publicaciones en revistas especializadas de Argentina, Perú, Colombia, México, Costa Rica, Brasil, España y Venezuela. Ha sido profesor visitante de universidades de Venezuela, Latinoamérica y España. Asesor de cooperativas de organismos de integración cooperativa y entidades de economía solidaria nacionales e internacionales, así como asesor en la elaboración de proyectos de leyes de Puerto Rico, Colombia, México, Ecuador y Venezuela.

Fue director del Instituto Iberoamericano de Derecho Agrario, miembro del grupo de investigadores de la Asociación Internacional de Derecho Cooperativo con sede en Bilbao, España, y asociado de la misma y profesor de diplomados semi-presenciales a distancia en “Instituciones de Derecho Cooperativo, Mutual y Solidario” y de “Dirección y Gestión de Empresas Solidarias”. Es profesor titular jubilado de la Universidad de los Andes de Mérida, Venezuela.

Carlos Alfonso Sandoval Miranda

Es Ingeniero Agrícola por la UNAM; tiene la especialidad en Valuación por la Universidad de Zacatecas y máster en Desarrollo Inmobiliario por la Politécnica de Madrid; ha cursado diversos diplomados en finanzas, administración, ingeniería financiera, mercadotecnia e instrumentos del desarrollo territorial. Ha sido conferencista en la Especialidad de Valuación que se imparte en la Facultad de Arquitectura de la UNAM con el tema “La tierra rural y los terrenos en transición”; profesor de diferentes asignaturas en el diplomado y los cursos que se imparten en el Instituto Nacional de Valuación Agropecuaria y Forestal, en conjunto con el FIRA y la Universidad Autónoma Agraria “Antonio Narro” de Coahuila y el gobierno del estado de Tabasco.

Es miembro del Colegio de Ingenieros Agrónomos A.C.; del Instituto Nacional de Valuación Agropecuaria y Forestal (INVAF); del Instituto Mexicano de Valuación, Delegación Distrito Federal y del *Apraisal Institute* desde 2008. Actualmente es director de Parametrix, S.C. e Integración en Valuación y Formulación de Proyectos S.A., empresas dedicadas a la consultoría a través de estudios de mercado inmobiliario en la República Mexicana.

Roberto Cedeño Sánchez

Es Ingeniero Agrónomo Zootecnista, egresado de la Escuela Nacional de Agricultura de Chapingo, y maestro en Desarrollo Rural por el Colegio de Postgraduados, Estado de México. Fue jefe de la División de Organización de Productores en Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA).

A partir de 2001 es director general de Programas Regionales y Organización Rural en la SAGARPA.

Miguel Ponce González

Es licenciado en Comercio Internacional de Productos Agropecuarios por la Universidad Autónoma Chapingo y maestro en Ciencias en Economía Agrícola por el Colegio de Postgraduados, institución en la que fue investigador con especialización en evaluación, desarrollo empresarial, organización de productores, finanzas y comercialización de productos agropecuarios.

Cuenta con una amplia experiencia en temas de organización económica rural y desarrollo empresarial, así como formulación y evaluación de proyectos. Actualmente es director de Organización Rural en la Subsecretaría de Desarrollo Rural de la SAGARPA.

Vanessa Pérez Ríos

Es licenciada en Derecho, con especialidad en Civil y Mercantil, por la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, UNAM. Se tituló en 2007 con mención honorífica con la tesis “Realidad y perspectivas de la expropiación agraria en México”. Cursó el diplomado “Juicio agrario y amparo en materia agraria”, impartido en el Tribunal Superior Agrario. Actualmente es secretaria técnica en la Dirección General Jurídica y de Representación Agraria de la Procuraduría Agraria.

Ernesto Cordero Arroyo

Es licenciado en Actuaría, egresado del Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), donde también realizó estudios de maestría en Economía. Es maestro en Economía por la Universidad de Pensilvania, en la que además cursó estudios de doctorado en Economía. Ha sido profesor de Economía Internacional en la Universidad de Pensilvania en Estados Unidos; de Economía y Estadística en el ITAM; de Econometría en el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) y en la Universidad Panamericana.

Ha ocupado diversos cargos en el gobierno federal, entre los que destaca subsecretario de Planeación Energética y Desarrollo Tecnológico en la Secretaría de Energía y subsecretario de Egresos en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. En enero de 2008 es nombrado secretario de Desarrollo Social, cargo que actualmente ocupa.

José Luis Novales Arellano

Es licenciado en Derecho y maestro en Administración por la Universidad Autónoma de Aguascalientes; en la Universidad de Harvard obtuvo la maestría en Administración Pública. En el ITAM estudió dos diplomados en Políticas Públicas. En 2005, bajo los auspicios del Banco Interamericano de Desarrollo con sede en Washington, cursó el Programa de Gerencia Social para Directivos.

En la administración pública fue secretario de Desarrollo Social en el estado de Aguascalientes donde diseñó, instrumentó y dirigió las políticas públicas de superación de la pobreza y construcción de condiciones de mejoramiento social para la entidad. Se desempeñó también como jefe de la unidad de delegaciones en la Secretaría del Trabajo y Previsión Social. Ha escrito artículos de opinión y análisis para periódicos y revistas de Aguascalientes y el diario *Reforma* de la Ciudad de México, del que formó parte del consejo editorial para la sección nacional en 2007. Actualmente es titular de la Subsecretaría de Política Sectorial en la Secretaría de la Reforma Agraria.

Pablo Zamorano de Haro

Es licenciado en Biología Marina por la Universidad del Mar y maestro en Ciencias del Mar y Limnología por el Instituto de Ciencias del Mar y Limnología de la UNAM. Cursó un diplomado internacional en Manejo Integral de Zonas Costeras en el Centro de Estudios Universitarios de la Costa Sur de Jalisco, Universidad de Guadalajara.

Ha sido profesor en la Universidad Autónoma de Baja California Sur; asesor independiente para la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales en la Reserva de la Biosfera de Sian Ka'an; coordinador de Investigación y Monitoreo en la Reserva de la Biosfera de Sian Ka'an, Reserva de la Biosfera Arrecifes de Sian Ka'an y Área de Protección de Flora y Fauna Uaymil, CONANP, SEMARNAT. Actualmente se desempeña como jefe del departamento de Ecología de Comunidades en el Instituto Nacional de Ecología, SEMARNAT.